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ПРАВДА
ТОБОЛЬСКАЯ В выходные открыли 

три катка – в посёлке 

Сумкино, в микрорайоне 

Менделеево и в 

15 микрорайоне.

Всего в городе будет 
11 катков, но пока 
непривычно тёплая для 
декабря погода отсрочила 
открытие других 3
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БЕРЕГ ЛЕВЫЙ – БЕРЕГ ПРАВЫЙ

Начиная с пешеходов

На моей памяти это 

первая столетняя юбиляр-

ша, которая провела юби-

лейное торжество в ресто-

ране, собрав за большим 

столом в красивом ин-

терьере своих родных, 

близких, друзей. В орга-

низации праздника ей 

помогла внучка, с которой 

юбилярша делит кров. Но 

и сама виновница торже-

ства не подвела – вошла 

в банкетный зал бодрым 

шагом, рада была встрече 

с друзьями, ну и, конечно, 

с родными, которых судьба 

раскидала по России – дочь 

приехала из Великого Нов-

города, сын с семьёй из 

Томска. Объятьям, каза-

лось, не будет конца. 

Дочь Лидия поведала, 
что мама родилась в То-
больске в 1924 году, окон-
чила школу, двухгодичные 
педагогические курсы и в 
1945 году пошла работать 
преподавателем в профтех-
училище, которое позд-
нее было переименовано 
в ГПТУ № 3. Преподавала 
математику, начертатель-
ную геометрию. Оттуда и 
на пенсию вышла. Но с лю-
бимой математикой не рас-
сталась. Помогала осваи-
вать этот трудный, но очень 
нужный предмет своим де-
тям, внукам, теперь вот за-
нимается с правнуками, но 
сетует на то, что современ-
ные учебные программы, 
на её взгляд, далеки от со-
вершенства. А значит, и в 
свои 100 лет она продолжа-
ет сеять знания и остаётся 
в строю. 

Августа Васильевна была 
счастлива в браке. Супруг 
Василий Фёдорович, участ-
ник Великой Отечествен-
ной войны, преподавал 
историю в культпросве-
тучилище, был политра-
ботником. А у Августы Ва-

НАШИ ДОЛГОЖИТЕЛИ

100 декабрей позади
Столетний юбилей отметила коренная тоболячка Августа Васильевна Кириллова 

сильевны хватало сил не 
только на своих учеников, 
но и на дом. Она прекрас-
но шила и обшивала сво-
их детей (одежда в ту пору 
была в дефиците), хорошо 
готовила. Всему этому она                            

обучила дочь Лидию. 
В период ковида внучка, 

работающая медсестрой, 
сутками находилась в боль-
нице, и трое детей были на 
попечении бабушки. Она 
выстояла. Но, правда, и                                   

сама переболела ковидом. 
Лечила её внучка, да так 
лечила, что врачи диву да-
лись, как пациентке в пре-
клонных летах удалось не 
только выжить, но и восста-
новиться после болезни. 

Сейчас она продолжает 
опекать правнуков, любит 
посидеть за кроссвордами, 
много читает, смотрит теле-
визор со встроенными на-
ушниками, разбирается в 
современной политике, зна-
ет имена нынешних прези-
дентов разных стран. 

Воспитала Августа Ва-
сильевна троих детей, двух 
внуков, теперь вот возится 
с шестью правнуками. 

Внесли свои штрихи в 
портрет любимой бабушки 
и её правнуки – Елизавета, 
Милана и Дарий Ямбаевы, 
которые наперебой расска-
зали о ней: «Бабушка у нас 
красивая, жизнерадостная, 
счастливая, добрая, энер-
гичная. Она помогает нам 
выполнять домашние за-
дания, занимается с нами 
математикой. А ещё она 
играет с нами в прятки, за-
крывает за нами дверь, 
когда мы уходим в школу. 
Встречает нас, когда при-
ходим домой. Может для 
нас макароны отварить. Она 
лучшая бабушка на свете».

Ав г у с т у  В а с и л ь е в н у 
пришли поздравить с юби-
леем заместитель главы 
города Павел Робакидзе, 
председатель городского 
совета ветеранов Владимир 
Габрусь и целая делегация 
от Тобольского многопро-
фильного техникума. От 
родственников, а за столом 
собралось три поколения, 
слово дали дочери Лидии, 
которая отметила, что до-
стойно прожить век – это 
своего рода подвиг и что 
столь редкий юбилей отме-
чают самые стойкие, самые 
жизнелюбивые, самые муд-
рые и добрые люди. Много 
тёплых слов было сказано 
в адрес Августы Васильев-
ны прозвучало пожелание 
собраться на её следующий 
юбилей. 

Анна ЩЕРБИНИНА
(фото автора)

В городе открылись ёлочные базары.

Спешат горожане за ёлочками. В первые дни торгов-
ли, говорит Екатерина Найданова, компания которой 
уже несколько лет организует базар у ТЦ «Европа», 
был ажиотаж, даже очереди выстраивались. Сейчас 
торговля идёт размеренно, но на отсутствие покупате-
лей продавцы не жалуются. Многие тоболяки доволь-
ствуются еловыми букетами. 

Люди практического склада дивятся: зачем это, 
ведь есть искусственные ёлки, которые служат лю-
дям не один год. Ну а как же с романтикой, с возмож-
ностью наполнить свой дом ароматом хвои? А для 
старшего поколения этот аромат ассоциируется с дет-
скими годами, когда искусственных ёлок и в помине 
не было. Как показывает практика, романтиков в То-
больске предостаточно. 

Встречает желающих приобрести ёлку Екатерина 
Найданова (на фото) со своими помощниками. Помо-
гут, подскажут, сориентируют в выборе. Праздничное 
настроение они дарят землякам не только хвойными 
деревьями, но и второй год устанавливают новогод-
нюю инсталляцию с оленями с подсветкой. Получает-
ся неплохая фотозона. 

Лесные ёлки не  страдают

В преддверии Нового года в Тобольске открылись 

четыре ёлочных базара, сообщает пресс-служба му-

ниципалитета.

На специализированных ярмарках «Новогодние 
деревья» жители города и района могут приобрести 
еловые и пихтовые деревья, а также еловые лапки. 

«Как бы ни были хо-
роши искусственные 
ёлки, но всё же ничто 
не заменит натураль-
ную ёлочку с её осо-
бым запахом и той ат-
мосферой, которую они 
дарят нам на празд-
ник. К тому же  вся 
ёлочная продукция 
исключительно из пи-
томников, они специ-
ально выращены для 
таких поводов. Ни одно 
деревце в лесах наше-
го региона не пострада-
ло», – заверил директор 
департамента эконо-
мики администрации 
Тобольска Сергей Новосёлов и пригласил  тоболяков 
на ёлочные базары. 

Лада ЛИСОВА 

ЗАПАХЛО СОСНОЙ

■ До 31 декабря ёлочные базары 
развернулись на территории                             
ТРЦ «Жемчужина Сибири» (с 10 до 22 часов) 
и БЦ «Европа» (с 10 до 20 часов), 
а также – на территории гипермаркета 
«Лента» и ТРК «РиО» (с 10 до 22 часов)

НА ЗАМЕТКУ

Зарядиться 
новогодним 
настроением 
можно здесь

► Пешком по льду на законных основаниях

Ёлочное настроение

Пихты привезли из Пермского края
(цена 1500 – 2500 рублей). Местные
ёлки идут в зависимости от
метража от 500 до 1200 рублей.
Хвойные букеты, самый ходовой
товар, – по 150 р. 

Чтобы утешить защитников живой природы, отме-
тим, что все хвойные деревья, идущие на продажу, – 
не ликвидны и в любом случае подлежат вырубке.

Феликс БРАЦЕВСКИЙ (фото автора)

На ледовой переправе «Тобольск – Бекерева» ситуация меняется чуть ли не каждый 

день. Уже установили знак, разрешающий проход по переправе пешеходам. 

CОТМЕТИМ, 

что пешие путешествия 
через реку начались 
ещё за несколько дней 
до установки знака, но 
теперь это законно и 
безопасно: эксперты 
говорят, что толщина 
льда на пешеходной 
полосе составляет                     
25-30 см. 

Судна на воздушных по-
душках своё отработали, 
контракт с ними закончен, 
и они покидают Тобольск. 
Правда, в этом году в их 
адрес со стороны жителей 
левобережья прозвучало 
немало нареканий по по-
воду того, что ожидание 
их прибытия к одному или 
другому берегу неоправ-
данно задерживалось. 

Сейчас на переправе та-
кая картина: пешеходы 
идут вереницей по отве-
дённой для них и обозна-
ченной вешками полосе, 
а рядом бригада по обу-
стройству ледовой пере-
правы занимается залив-
кой и намораживанием 
льда на транспортных по-
лосах. Но работа идёт не 
быстро, так как погода 
подводит. 

Чтобы открыть транс-
портную полосу со знаком 
«3 т», надо как минимум 
иметь толщину льда от 35 
см. Весь правый берег в 
районе переправы устав-
лен легковыми автомоби-
лями, которые ждут свое-
го часа. 

Герман БАБАНИН
(фото автора)
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Генеральный совет партии «Единая Россия» избрал Владимира Якушева на долж-

ность секретаря, обязанности которого он исполнял с июня 2024 года, сообщает 

пресс-служба партии.

ЕДИНАЯ РОССИЯ 

Владимир Якушев: «Обещаю, что буду выполнять                
свои обязанности максимально эффективно»

«Принципиально важной в 
нашей работе должна стать 
поддержка наших первич-
ных отделений. Мы увидели, 
какая это огромная сила. А 
они ощутили свою нужность. 
Нам, конечно, нужно поддер-
живать наших товарищей, 
которые работают на земле. 
Это люди, которые нам обе-
спечивают электоральную 

поддержку, которые выпол-
няют серьёзнейшие задачи 
– и об этом сегодня говорили 
президент РФ Владимир Вла-
димирович Путин и предсе-
датель партии «Единая Рос-
сия» Дмитрий Анатольевич 
Медведев», – отметил секре-
тарь Генерального совета 
партии «Единая Россия» Вла-
димир Якушев сразу после 

своего избрания.
Также он подчеркнул, что 

на недавнем съезде партии 
Президент России Влади-
мир Путин поставил «Еди-
ной России» основопола-
гающие задачи, а также 
отметил вклад партии в по-
мощь участникам СВО и их 
семьям, предложил расши-
рить программу «Время ге-

роев». «Это наша программа 
в действии на ближайшую 
перспективу. Мы должны 
стремиться к тому, чтобы за 
нас голосовали не только из-
за того, что мы партия вла-
сти, а потому, что мы партия 
людей. Впереди много ра-
боты. Обещаю, что буду вы-
полнять свои обязанности 
честно, максимально эффек-
тивно, и делать все, чтобы 
имидж нашей партии, наша 
электоральная активность 
только росли», – приводятся 
слова секретаря Генсовета 
на сайте ЕР.

Губернатор Тюменской 
области Александр Моор 
одним из первых поздравил 
Владимира Якушева с из-
бранием на должность сек-
ретаря Генерального совета 
партии «Единая Россия». 

«Поздравляю нашего зем-
ляка, сенатора от Тюмен-
ской области, первого за-
местителя председателя 
Совета Федерации Влади-
мира Владимировича Яку-
шева с избранием, – на-
писал на своей странице в 
телеграм-канале Александр 
Моор. – Владимир Влади-
мирович с 2002 года состо-
ит в партии, с 2007 года вхо-
дит в высший совет «Единой 
России». 13 лет он руководил 
Тюменской областью, за это 
время в нашем регионе были 
реализованы многочислен-
ные масштабные проекты. 

Благодаря программам раз-
вития, стартовавшим в раз-
ных сферах, Тюмень вышла в 
число лидеров в России. 

Неоценимую помощь 
Владимир Владимирович 
оказал нам весной 2024 
года. Мы столкнулись с ре-
кордным паводком. Буду-
чи полпредом Президента 
в Уральском федеральном 
округе, Владимир Владими-
рович лично принимал уча-
стие в оперативных штабах, 
выезжал на дамбы и насы-
пи, делился опытом и давал 
важные советы. 

В ближайшее время пар-
тии предстоит воплощать 
в жизнь обновлённую на-
родную программу и актив-
но участвовать в реализа-
ции новых национальных 
проектов. Политический и 
управленческий опыт Вла-
димира Владимировича бу-
дет крайне полезен «Еди-
ной России».

Глава Тобольска Петр Ва-
гин также поздравил Вла-
димира Якушева, отметив, 
что во время руководства 
Тюменской областью он реа-
лизовывал масштабные 
экономические и социаль-
ные проекты: «Накоплен-
ный политический и управ-
ленческий опыт Владимира 
Владимировича даст но-
вый импульс деятельности 
«Единой России»».

Екатерина ВОЛЬНОВА
Ф
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Программа на ближайшую 
пятилетку

Перспективные проекты модернизации систем 

ЖКХ города на ближайшие 5 лет разработала и пре-

зентовала главе Тобольска Петру Вагину компания 

«СУЭНКО».

Партнёрство тобольских властей с энергокомпа-
нией стало традиционным и, конечно, положительно 
влияет на экономическое развитие региона. Только в 
период с 2019 по 2024 годы СУЭНКО успешно реализо-
вало в Тобольске инфраструктурные проекты на об-
щую сумму 5,5 миллиардов рублей.

Финансирование проведённых работ осуществля-
лось за счёт средств Фонда национального благосо-
стояния и Фонда реформирования жилищно-комму-
нального хозяйства, городского бюджета, а также 
ремонтной и инвестиционной программ СУЭНКО. 

Крупнейшими коммунальными объектами стали 
Жуковская насосно-фильтровальная станция и за-
кольцовка водоводов Жуковский – Соколовский во-
дозаборы, которая позволила полностью заменить на 
современные полимерные трубы все магистральные 
водоводы, идущие от очистных сооружений водопро-
вода в город. Масштабные работы проведены компа-
нией СУЭНКО по строительству системы водоотведе-
ния Левобережья. Для этого под дном Иртыша были 
проложены две ветки коллектора.

В связи с неудовлетворительным техническим со-
стоянием канализационных сетей Тобольска, начи-
ная с 2020 года, СУЭНКО проводит масштабные ра-
боты по ремонту магистрального железобетонного 
коллектора диаметром 1000 мм. Ветхие сети меня-
ются на новые полимерные трубы, срок службы кото-
рых – 50 лет. Работы уже вышли за пределы города. 
Реконструкция сетей обеспечит нормальное отведе-
ние сточных вод от существующей застройки и пер-
спективных районов.

С 2020 года СУЭНКО и администрация Тобольска 
выполняют программу, направленную на ликвида-
цию дефицита финансирования ремонтных работ 
прошлых лет. Большинство объектов расположе-
но в историческом центре города, рядом с объекта-
ми культурного наследия. Работы проводятся с учё-
том результатов историко-культурной экспертизы 
проектной документации и сохранения культурного 
слоя земли.

Вера ХОХЛОВА

КАЧЕСТВО ЖИЗНИ

■ Проведён ремонт большей части 
магистральных тепловых сетей 
диаметром 1000 мм, которые снабжают 
теплом весь город. Это порядка 8,3 км 
трубопроводов. Капитальный ремонт 
выполнен на 17 участках, 45 включено в 
планы работ на следующие годы

Командная победа

Инвестиционное агентство Тюменской области 

(ИА ТО) получило Гран-при Национальной премии 

в сфере инвестиционного развития. Церемония на-

граждения победителей прошла в Москве.

Это огромная победа всей инвестиционной коман-
ды Тюменской области под руководством главы реги-
она, отмечает пресс-служба ИА ТО.

«Инвестиционное 
агентство Тюменской 
области создано для 
поддержки предпри-
нимателей. Здесь гото-
вы оказать помощь лю-
бому, кто собирается 
вложить свои средства 
в нашу экономику, рас-
сказать о мерах под-
держки, которые пред-
усмотрены в регионе, 
подобрать земельные 
площадки и в целом 
сопроводить инвести-
ционный проект: от 
идеи до реализации, 
– отметил губернатор 
Тюменской области Александр Моор. – В этом году мы 
планируем завершить около 300 инвестиционных про-
ектов. Суммарный объём вложенных в экономику реги-
она средств составит почти 400 млрд рублей».
CОТМЕТИМ, 

что Тюменская область завоевала шесть наград 
Национальной премии «Лидеры инвестиционного 
развития – 2024». Вице-премьер правительства 
РФ Александр Новак вручил памятную статуэтку 
генеральному директору Инвестиционного агентства 
Тюменской области Николаю Пуртову. 

ВЕКТОР РАЗВИТИЯ

Наш регион получил Гран-при 
в сфере инвестиционного
развития, Инвестагентство области
признано лучшим в 5 номинациях:
«Агентство развития года», «Лучший
инвестиционный портал», «Лучшая
инвестиционная карта», «Лучший
муниципальный инвестиционный
уполномоченный» (заместитель
главы Тюменского района Сергей
Ивченко) и «Признание коллег»
(руководитель ИА ТО – Николай
Пуртов)

На получение премии претендовали 64 региона, 
эксперты рассмотрели 246 заявок.

Лада Лисова 

В администрации Тоболь-

ска прошло заключитель-

ное в этом году заседание 

рабочей группы по обеспе-

чению занятости населе-

ния, в том числе инвали-

дов. В 2024 году Кадровый 

центр «Работа России» в То-

больске оказал поддержку 

12 безработным гражданам 

для открытия своего дело.

CСПРАВКА

За время существования 
программы по содействию 
самозанятости 
безработных граждан 
финансовой поддержкой 
воспользовались 308 
безработных граждан 
Тобольска и Тобольского 
района. На данный момент 
размер финансовой 
помощи составляет 192 
тысячи рублей. В 2024 году 
Кадровый центр «Работа 
России» в Тобольске оказал 
поддержку 12 гражданам 
(вместе с сегодняшними 
проектами). 

«В 2023–2024 годах наи-
более популярными на-
правлениями деятельно-
сти среди начинающих 
предпринимателей Тоболь-
ска и Тобольского района 
стали юридические, дизай-
нерские, торговые услуги, 
дополнительное образова-
ние, бухгалтерский учёт, 
изготовление и ремонт ме-
бели, парикмахерские и са-
лоны красоты, ремонт и по-
шив изделий, текстильное 
производство, столярные 
и плотничные услуги, про-
изводство бутилированной 
воды и продукции из мяса 
убойных животных и мя-
са птицы, аренда недвижи-
мости для отдыха», – сооб-
щила директор кадрового 
центра «Работа России» в 
Тобольске Венера Шкилёва.

И пояснила подробно, как 
необходимо действовать, 
если у человека есть идея и 
мечта создать своё неболь-
шое дело, а также он желает 
стать участником програм-
мы «Самозанятость» от цен-
тра занятости Тобольска и 
Тобольского района. 

«Для получения финан-
совой помощи необходимо 
подготовить бизнес-план, 
обосновать его экономиче-
скую целесообразность и по-
лучить одобрение рабочей 
группы по содействию заня-
тости населения. При оценке 

САМ СЕБЕ РАБОТОДАТЕЛЬ 

Просит душа и умеют руки 

 ► Члены рабочей группы по обеспечению занятости населения Тобольска

бизнес-плана учитываются 
такие критерии, как востре-
бованность выбранного вида 
деятельности на территории 
муниципального района или 
городского округа; наличие 
опыта работы в выбранном 
виде деятельности и/или 
профессионального образо-
вания, квалификации; анализ 
рынка и маркетинга; наличие 
собственных и/или заёмных 
средств, оборудования, иму-
щества, иных материальных 
ценностей для ведения биз-
неса. За дополнительной ин-
формацией можно обратить-
ся в кадровый центр «Работа 
России» в Тобольске по адре-
су: г. Тобольск, 8 мкр., д. 32, 
окно 7, тел.: 8 (3456) 27-30-41 
доб. 130. Мы будем рады но-
вым жизнеспособным биз-
нес-идеям!» – пригласила же-
лающих Венера Шкилёва.

И вот в преддверии ново-
го года на заключительном 
заседании рабочей группы 
по обеспечению занятости 
населения Тобольска и То-
больского района рассмо-
трели, оценили и утверди-
ли три индивидуальных 
плана выхода на самозаня-
тость. 

Отметим, что решились 
создать своё дело два чело-
века в возрасте 46 лет, имея 
огромный опыт в своей де-
ятельности, которая и ста-
ла их любимым делом жиз-
ни, и один молодой человек 
22 лет совсем без опыта ра-
боты, но он также уверен в 
своих силах. В общем, ника-
ких препятствий ни по воз-
расту, ни по опыту работы 
не существует, если есть 

желание работать и делать 
то, что просит душа и уме-
ют руки, считают все члены 
рабочей группы.

Жизнь PROшить
Марина Николаевна пла-

нирует открыть собствен-
ное ателье-мастерскую 
«МариPROшить» по поши-
ву, ремонту и реставрации 
одежды. «Она с 2001 года, с 
самого начала своей трудо-
вой деятельности работала 
в разных ателье нашего го-
рода, имеет образование и 
швеи, и дизайнера одежды. 
И вот решилась всё-таки ра-
ботать на себя. В работе она 
ориентируется на широкую 
клиентскую базу среднего 
и бюджетного ценового сег-
мента, не исключая пошив 
премиум-класса. Сегодня 
каждый регулярно сталки-
вается с тем, что надо по-
чинить одежду, укоротить 
брюки, рукава, пошить што-
ры, заменить молнию и мно-
гое другое. И Марина Нико-
лаевна считает, что в городе 
недостаточно швей, т.к. на-
селение и спрос увеличива-
ются, заказов много, боль-
шие очереди у портных, не 
редко очередь составляет 
неделю, две. К тому же, с по-
явлением маркетплейсов 
(онлайн-магазинов) каче-
ство одежды ухудшилось, 
и люди прибегают к помо-
щи швей. У неё уже подпи-
сан договор с несколькими 
магазинами одежды, где 
она будет исправлять не-
достатки или подгонять ве-
щи под нужный фасон по-
купателей», – рассказала 
про участницу программы 

директор центра занятости 
Венера Шкилёва. 

Предпринимательница 
планирует создать ателье-
мастерскую на правах суба-
ренды в 7 микрорайоне (д.14 
«а»). «Здесь постоянный по-
ток людей, проходимое ме-
сто, имеется пандус для 
маломобильных граждан 
и родителей с колясками, 
первый этаж, по соседству 
только аптека, охраняемая 
территория, хорошее осве-
щение и кондиционер, от-
сутствие конкурентов, – де-
лится с комиссией Марина 
Николаевна. – Мои конкурен-
ты находятся в отдалении, 
на рынке «Северный», но 
швейная мастерская работа-
ет нерегулярно. Второе ате-
лье в этом же микрорайоне 
специализируется на рабо-
те с верхней одеждой, меха-
ми, дублёнками, нахожусь с 
ними в разных нишах, никто 
никому не мешает».

Запрашиваемая помощь 
по выходу на самозаня-
тость в размере 192 000 
рублей требуется швее в 
первую очередь на арен-
ду помещения в течение 3 
месяцев, а также на специ-
альную швейную машинку, 
гладильную доску, паровой 
утюг, диван и другую ме-
бель, на расходные матери-
алы и рекламу. 

Мастер на час
Андрей Иванович пла-

нирует оказывать услуги 
по мелкому ремонту поме-
щений, ремонту и замене 
с а н т е х н и к и ,  э л е к т р и -
ки, сборке, установке и ре-
монту мебели и т.п. «На са-

мом деле – «мастер на час», 
Андрей Иванович имеет 
огромный опыт работы в 
этих сферах, два высших 
образования. При этом ему 
не требуется офис, т.к. ус-
луги выездного характера. 
Мастер проходит сейчас об-
учение по направлению от 
центра занятости в научно-
образовательном центре 
социально-экономических 
технологий по «Основам 
предпринимательской дея-
тельности». У Андрея Ива-
новича есть не только золо-
тые руки (мы уже видели 
его в деле), но и умная го-
лова, он понимает рынок 
сбыта своих услуг, свою це-
левую аудиторию, сделал 
мониторинг конкурентов и 
считает, что его услуги ни-
же по цене и выше по ка-
честву выполнения. Также 
у него подписан договор с 
двумя управляющими ком-
паниями, где он будет вы-
полнять сантехнические 
и электромонтажные ра-
боты», – доложила членам 
рабочей группы Венера                                                        
Шкилёва.

Ср ед с т в а  в  р а змер е 
192000 рублей необходимы 
мастеру для приобретения 
основных средств: набор 
аккумуляторного инстру-
мента, аппарат для сварки 
пластиковых труб, набор 
инструментов, сетевой уд-
линитель, сварочный аппа-
рат, мойка высокого давле-
ния, пылесос строительный, 
пила, триммер, миксер, ком-
прессор, а также для покуп-
ки сырья и расходных мате-
риалов.
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Как отмечают дни рож-

дения обычные люди? 

Торты, друзья, подарки... 

Что делают артисты? 

Выходят в этот день на 

сцену. И, если особенно 

повезёт, это будет премьер-

ный спектакль.

Именно так свой день 
рождения отметила ак-
триса Тобольского драма-
тического театра Марина 
Некрасова. Мы обещали 
продолжить разговор о её 
постановке «Васильковое 
слово», но первым делом 
спрашиваем: что значит 
для артиста выйти на сцену 
в свой личный праздник?

– Для меня это подарок, 
великое счастье, – отвеча-
ет вчерашняя именинница 
и вспоминает, как однаж-
ды уже отмечала день рож-
дения вместе с «Сибирским 
соловьём». – Ты делишься 
со зрителем тем, что при-
носит тебе радость, это со-
вершенно особенное удо-
вольствие – сделать такой 

НАЦПРОЕКТ «КУЛЬТУРА»

Билет в страну берёзового ситца
теперь можно купить в Тобольском драматическом театре имени П.П. Ершова.                
В афише появился спектакль «Васильковое слово» о жизни и творчестве                 
Сергея Есенина (12+)

подарок людям.
…Печь в деревенской из-

бе, нательный крест, по-
даренный бабушкой, вы-
сверки солнца на лезвии 

литовки и ощущение обще-
го праздника после сеноко-
са – до сих пор в Марининой 
памяти есть уютный уго-
лок, сохранивший запах и 

цвет лета в селе Лесном ны-
не Пермского края. Тёплый 
печкин бок, тёплые душев-
ные люди, иконы – её дет-
ство, будто строки есенин-
ской поэзии...

– Есенин – один из моих 
любимых поэтов, – расска-
зывает автор инсцениров-
ки и режиссер-постанов-
щик Некрасова. – Стихи его 
настолько эмоциональны, 
точны в своих образах, и я 
чувствую такую силу до-
бра в его поэзии, столько 
жизни! Мне хотелось по-
ставить спектакль имен-
но о жизни – каким Есенин 
был человеком, как жил, 
любил, страдал.

Взрывной, эмоциональ-
ный, лиричный, трогатель-
ный, музыкальный – таким 
поэта увидели зрители То-
больского драматического 
театра. Алексей Чупин, Ро-
ман Турчин, Иван и Татья-
на Ручнёвы, Лиана Токаре-
ва создавали на сцене его 
образ и словом, и музыкой. 
Коснулись сердца пронзи-
тельные строки давно зна-
комых стихов, и, представ-
лялось, весь зал запоёт 
любимые, уже почти народ-
ные песни, присоединив-

шись к артистам. 
Вокальные номера стави-

ла Наталия Пономарёва, но 
души-то, души настроила 
есенинская лирика. И пели 
души о заледенелом клёне, 
и о Москве золотокуполь-
ной, стремились поделить-
ся затаённой тоской, и лю-
бовью, и необыкновенным 
теплом. 

Есенин (Иван Ручнёв) 
пил чай с Блоком, бывал у 
Толстого в Берлине, гулял 
в цилиндре по Петербургу. 
А главное – растил цветы 
слов. 

– Мне не хотелось закан-
чивать спектакль смертью 
поэта. Самое главное, что 
осталось после него – это-
го его стихи. Они до сих пор 
отзываются в моём сердце, 
– делится Марина Некрасо-
ва. – Отзываются его обра-
зы – необычные, и для на-
звания спектакля хотелось 
найти именно такие слова – 
точные, заключающие в се-
бе нежность и красоту.

Дивную прелесть есе-
нинской атмосферы на те-
атральной сцене помогли 
Марине создать художник-
постановщик Ольга Трофи-
мова, художник по свету 
Андрей Мисников, худож-
ник мультимедиа Даниил 
Немцев, режиссёр по пла-
стике Любовь Ли.

В следующий раз сти-

хи свежие, чистые, голо-

систые вы услышите со 

сцены Тобольского драма-

тического театра уже в 

будущем году – вас ждут в 

малом зале 18 января, в суб-

боту.

Спектакль создан при 

поддержке Союза театраль-
ных деятелей РФ.

Марина МИЛОВА
Ольга МАЧИТОВА (фото)

 ► Марина Некрасова вывела на сцену драматического театра Есенина (Ивана Ручнёва)

 ► Спеть любимые песни с 

актёрами можно здесь

CЗРИТЕЛИ ПРЕМЬЕРЫ ДЕЛЯТСЯ ВПЕЧАТЛЕНИЯМИ:

Одно из самых ярких  впечатлений детства: мне 4 года, я 
только-только научилась читать. Подхожу к книжному шка-
фу, мне очень хочется читать что-то «взрослое», как мама, 
толстую книгу без картинок. Открываю стеклянную дверцу, 
любуюсь красивыми рядами книг, замечаю две одинако-
вые книги в зелёном переплёте, удивляюсь. Достаю одну. 
Сажусь на пол возле шкафа, открываю первую страницу, 
с неё на меня смотрит очень красивый человек, его лицо 
мне кажется   знакомым, даже родным. «С.А. Есенин» – на-
писано на   странице. Переворачиваю.

Ставлю пальчик на страницу и читаю: «Белая береза под 
моим окном принакрылась снегом, точно серебром…» И 
всё — любовь! С первой строчки.

С той поры миновало больше 30 лет и сотен имён и книг. 
Но осталось неизменным это первое впечатление – род-
ной, понятный и особенный одновременно, с  богатством 
образов, искренностью эмоций и природным лиризмом. 
Моя первая «взрослая» книга.

На спектакль шла с волнением: так ценно мне моё отно-
шение к Сергею Есенину, что не хочется его подвергнуть 
по неосторожности какому-нибудь «современному прочте-
нию» или чуждой для меня интерпретации.

Спектакль начался. Открылась дверца, и словно отворилась та самая первая страничка! 
Вот он – оживший мир таких любимых стихов. И берёзовый ситец, и цветопись, и символизм 
— всё на своих местах.

Я ушла с благодарными слезами, с чувством тёплого свидания. Спасибо актёрам. Спасибо 
Жизни за изобилие талантов вокруг.
Марина НИКОГОСЯН

Мы побывали на открытии катка в сквере Семьи, 
Любви и Верности. Людей собралось много: кто-то при-
шёл со своими коньками, но многие рассчитывали на 
прокатные. И прокат буквально трещал по швам, 34 
имеющихся в наличии пар коньков ушли влёт. Кста-
ти, это общественное пространство, окружённое высо-
тками, без сомнения, будет востребовано горожанами. 
А позаботились о создании здесь условий для зимних 
активностей администрация города, депутат город-
ской думы Елена Бельская, застройщик микрорайона, 
АНО «Респорт» и представители предприниматель-
ского сообщества. Вот так общими усилиями и пода-
рили тоболякам зимнюю сказку с катком, обнесённым 
бортиками, с большой деревянной горкой, с пунктом, 
где можно взять напрокат коньки, ватрушки, шлемы, 
снегокаты для маленьких детей и одного пингвина, 
который поможет малышам скорее научиться стоять 
на коньках. Здесь можно побаловать себя горячими 
напитками. Немаловажен и тот факт, что в сквере Се-
мьи, Любви и Верности есть общественный туалет. 

С приветственным словом к собравшимся на откры-
тие тоболякам обратились первый заместитель главы 
города Яна Зубова и помощник депутата городской 
думы Елены Бельской Александра Козлова. 

Право открыть торжество отдали юным артистам 
– детскому ансамблю «Зазеркалье» Дома детского 
творчества. Настоящий праздник детворе подарил То-
больский районный центр культуры – Снегурочка (ве-
дущий хореограф Оксана Руденко), Дед Мороз (Вале-
рий Голов), Заяц (Ксения Олькова). Они и поиграли с 
детьми, и конкурсы провели. 

А на льду каток открыла показательным выступлени-
ем фигуристка-перворазрядница Полина Сагитова. Она 
выпускница спортшколы № 1 и уже влилась в тренер-
ский коллектив, пока занимается с любителями. Кстати, 
несколько её воспитанниц своими вращениями, вира-
жами, прыжками украсили новое ледовое пространство, 
а сверстники, стоявшие у бортиков, им явно завидовали. 

Феликс БРАЦЕВСКИЙ (фото автора) 

НАЛЁТ НА ЛЁД
Все на коньки!

Из-за аномально тёплых температур ледовые 

корты в этом году открываются позднее обычного. 

В минувший выходной торжественно были откры-
ты три катка – в посёлке Сумкино, в микрорайоне Мен-
делеево и в 15 микрорайоне. С открытием четвёртого 
корта – в 6 микрорайоне пришлось повременить, так 
как лёд не успел застыть. 

– Сегодня мы открыли три катка. В 6 микрорайоне 
открытие перенесли. Заливаются катки и на террито-
риях школ. Надеемся, что к 20 декабря все корты бу-
дут готовы принять тоболяков. 
CВСЕГО У НАС ОДИННАДЦАТЬ КОРТОВ – 

в Сумкино, Менделеево, 7, 7 «а», 6, Южном, Иртышском, 
9, 10, 15 мик-рорайонах, на Базарной площади. В 15 
микрорайоне каток работает вторую зиму. В этом 
году у него стараниями депутата Елены Бельской 
появились бортики, что намного удобней для 
катающихся. Содержать корты мы будем до 1 марта. 
В 15 микрорайоне эта обязанность ложится на плечи 
«Респорта». 
CПРОКАТНЫЕ ПУНКТЫ РАБОТАЮТ 

в Менделеево, в 15, 9, 6 микрорайонах и на Базарной 
площади. Корты открыты для посещения с 9 утра до 
21 часа, очистка льда производится несколько раз в 
неделю, – рассказал нам директор спортшколы №1 
Алексей Сухарев. 

ШКОЛА, ПОХОЖАЯ НА СКАЗКУ
Когда часы 
двенадцать бьют

Преддверие Нового года. Тобольск погружается в 

настоящую сказку: на площадях наряженные ёлки 

со сказочными фигурами и световыми инсталляци-

ями, а школьные дворы украсились снежными фигу-

рами, гирляндами, игрушками и еловыми ветками. 

И не только.

Вот и территория школы № 12 что ни день всё боль-
ше наполняется атмосферой праздника и волшебства 
и становится похожей на сказку. 

Украшение территории, фойе и классов к новогодним 
торжествам здесь стало уже доброй традицией. Этот 
год не стал исключением: и ученики, и учителя поста-
рались на славу, реализуя проект «12-я новогодняя».

Стоит зайти на территорию школы, как оказываешься 
в сказке. Представьте: едет на санях Иван на фестиваль 
к жар-птицам. Здесь же стоят три котла и царь, вот-вот 
готовый прыгнуть в кипящий котёл с твёрдым наме-
рением помолодеть. В общем, сказка она и есть сказка! 
Мерцают яркие гирлянды, перья жар-птицы ослепляют, 
нарядная ёлка манит необычными игрушками. Так и хо-
чется зайти в помещение и посмотреть, что внутри. 

А там ещё интереснее: сани, украшенные зимним 
орнаментом, быстрые олени заняли место в фотозоне. 
Здесь же разместились заветные цифры 2025. А ещё в 
фойе очень много свечей (подпроект «Новогодняя све-
ча») необычных, ярких, по-настоящему праздничных. 
А может, это не фойе школы, а танцевальный зал 18 
века, и вот-вот здесь закружатся в вальсе или полоне-
зе нарядные дамы в и кавалеры во фраках? 

Свечи – самые разные, солидные и изящные, красные и 
золотистые – творения учеников всех классов, с первого 
по одиннадцатый. Всё же неиссякаем талант и фантазия 
наших детей! Им удалось всех удивить своей работой. 

Вера ХОХЛОВА

Детская центральная би-

блиотека им. П. П. Ершова 

выступила инициато-

ром проведения конкурса 

поделок из подручного мате-

риала «Дорожный патруль» 

среди юных читателей 6-7 

лет, которым активно по-

могали родители, бабушки, 

дедушки. Так что конкурс 

получился семейным. 

На церемонию награж-
дения маленькие участни-
ки в сопровождении взрос-
лых собрались в читальном 
зале библиотеки. С привет-
ственным словом к ним об-
ратились заведующая биб-
лиотеки Любовь Тарасова, 
старший инспектор по про-

ГОД СЕМЬИ

Дорожный патруль

каверзными вопросами. 
Все вместе отгадывали за-
гадки по правилам дорож-
ного движения. Радостно 
встречали малыши появ-
ление ростовой куклы Све-
тофора. 
CЭТО ИНТЕРЕСНО 

«Великим государем ведомо 
учинилось, что многие учли 
ездить в санях на вожжах с 
бичами большими и, едучи 
по улице, небрежно людей 
побивают, то впредь с сего 
времени в санях на вожжах 
не ездить», -- таков был указ 
Петра I в 1683 году. 

 ► Знатоки правил дорожного движения на выставке

Первый светофор изобретён 
в 1868 году в Лондоне. Это 
был газовый фонарь с двумя 
фильтрами – зелёным и 
красным. В Москве первый 
светофор был установлен в 
1924 году. 

И вот настал волнующий 
момент награждения. По-
бедителями конкурса «До-
рожный патруль» стали 
София Самойлова в номи-
нации «Макет» с работой 
«Перекрёсток» (детсад №7), 
Виолетта Мусина в номи-
нации «Поделки» с работой 
«Светофор» (детсад № 40) и 

паганде безопасности до-
рожного движения ОГИБДД 
МО МВД «Тобольский» На-
талья Пригорова, выступив-
шая в роли председателя 
жюри конкурса, и управля-
ющая филиалом автошколы 
«Главная дорога» в Тоболь-
ске Надежда Лукина. 

После официальных ре-
чей наступило время актив-
ностей. Детей и взрослых 
эксперты проверили на зна-
ние правил дорожного дви-
жения. Дети отвечали чуть 
ли не хором, а вот родите-
лям пришлось попотеть над 

Арсений Толстогузов в но-
минации «Аппликация» с 
работой «Безопасность на 
дороге» (детсад № 40).

Победителей и призёров 
ждали дипломы и ценные 
подарки. Отметили и всех 
участников конкурса. 

После награждения гос-
ти посетили выставку луч-
ших конкурсных работ. 
Малыши искренне радова-
лись, увидев там свои тво-
рения, и с любопытством 
разглядывали работы дру-
гих участников. 

Диана ШТЕРН (фото автора) 
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Не выходя

из дома

Теперь подписаться на 

«Тобольскую правду» можно 

не выходя из дома: подписка 

доступна и через электронный 

каталог Почты России.

Достаточно пройти по ссылке 
https://podpiska.pochta.ru/press/
ПК820 или нашему qr-коду, и вы 
окажетесь на страничке нашего 
издания.
Газета придёт на ваш адрес                                      

за 185,25 рублей в месяц 

(1111,5 рублей за полугодие).

Там же вы можете 
выписать «Тобольскую 
правду» не только себе,                                                                                            
но и принять участие в 
благотворительной акции 
«Дерево добра»: подарить 
подписку на газету тем,                                                                    
кому она особенно нужна. 
Список организаций, 
например дома-интернаты 
для престарелых и инвалидов, 
доступен во вкладке акции.
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Молодой,                   

да умелый

И последний бизнес-про-
ект в этом году по про-
грамме выхода на самоза-
нятость представил Пётр 
Евгеньевич 22-х лет. Моло-
дой человек решил орга-
низовать собственное дело 
по оказанию услуг в инже-
нерных и монтажных на-
правлениях – производство 
электромонтажных работ, 
а также монтаж, техобслу-
живание и ремонт систем 
пожарной, охранно-пожар-
ной сигнализации, вклю-
чая диспетчеризацию и 
проведение пусконаладоч-
ных работ.

«Конечно, официального 
стажа работы у Петра поч-
ти нет, 3 месяца в фирме 
по ремонту электрообору-
дования, но у него хорошее 
инженерное образование, 
окончил Тюменский ин-
дустриальный институт, 
также обучался на элек-
тромонтёра по ремонту и 
обслуживанию электроо-
борудования, затем повы-
шал квалификацию по спе-
циальности и по пожарной 
безопасности. Прошёл кур-
сы по основам предприни-
мательской деятельности 
по направлению службы за-
нятости. Офис ему также не 
требуется. Пётр Евгеньевич 
проанализировал рынок 
сбыта своих услуг, целе-
вую аудиторию, и выделил 
среди своих преимуществ 

такие, как более выгодное 
ценовое предложение, ока-
зание услуг с применением 
качественных материалов 
и оборудованием, предо-
ставление гарантии на вы-
полненные работы и стро-
гое соблюдение договорных 
обязательств и сроков. Нам 
очень нравится целеустрем-
лённость молодого челове-
ка, пообщавшись с ним, ви-
дим, насколько он в теме», 
– представила последнего 
участника программы этого 
года Венера Шкилёва.

На средства программы 
молодой человек планиру-
ет приобрести специнстру-
мент и расходные материа-

лы. По поводу конкуренции 
на рынке услуг в Тоболь-
ске и Тобольском районе на 
этот вид деятельности Пётр 
говорит, что она сосредото-
чена в основном на работе 
с крупными компаниями и 
компаниями- посредника-
ми. «Неохотно берутся об-
служивать небольшие ком-
пании и физические лица. 
Как правило, прайс на ус-
луги компаний фиксиро-
ванный, моё преимущество 
– возможность индивиду-
ального подхода к формиро-
ванию платы за оказанные 
услуги, в том числе предо-
ставление скидок, таким 
образом, будет удовлетво-

рена потребность частных 
клиентов при разумной сто-
имости услуг», – считает 
Пётр.

На вопрос председателя 
рабочей группы, замести-
теля главы города Василия 
Кожедуба, не страшно ли 
начинать своё дело в таком 
молодом возрасте, Пётр от-
ветил твёрдо – «нет». Моло-
дой человек уверен в своих 
силах и способностях, ра-
боты не боится, и раз не по-
лучилось трудоустроиться 
по специальности на хоро-
шее место к ответственно-
му работодателю, он решил 
сам для себя стать работо-
дателем. «Согласен с вами, 

самозанятость – это отлич-
ная возможность выйти на 
перспективный трудовой 
путь, получить полезный 
опыт работы, лучше, чем 
работать, как говорят, «на 
дядю», причём не всегда 
добропорядочного, – отме-
тил Василий Кожедуб. – Но 
напомним, что при самоза-
нятости нельзя нанимать 
работников, т.е. если пла-
нируете при своей монтаж-
ной деятельности иметь на-
ёмного помощника, то надо 
будет оформлять не самоза-
нятость, а ИП».

После обсуждения этих 
бизнес-проектов и выстав-
ления оценок по всем кри-
териям рабочая группа еди-
ногласно поддержала всех 
троих самозанятых, им бу-
дет выделена финансовая 
помощь по выходу на само-
занятость и реализацию сво-
их проектов. «Хочу сказать 
добрые слова в поддерж-
ку многих самозанятых, я 
уже не раз пользовался их 
услугами, и я, и моя семья 
остались очень довольны 
качеством выполнения ус-
луг и их продукцией. Лю-
ди действительно с золоты-
ми руками, ответственные, 
умелые и старательные. 
Благодарю всех самозаня-
тых Тобольска и Тобольско-
го района, кто продолжает 
успешно свою деятельность 
на радость и во благо жите-
лей нашего города и района 
за их качественную основа-
тельную работу», – заклю-
чил Василий Кожедуб.

Наталья ЮРЬЕВА

САМ СЕБЕ РАБОТОДАТЕЛЬ 

Просит душа и умеют руки 

И не прервётся связь
ЮБИЛЕЮ ВЕЛИКОЙ ПОБЕДЫ

В конференц-зале центра 

молодёжных инициатив 

на подведение итогов 

проекта «Связь времён и 

поколений» собрались ак-

тивисты движения «Бес-

смертный полк России» в 

Тобольске. С приветствен-

ным словом к ним обрати-

лась руководитель ЦМИ 

Марина Братцева. 

CНАПОМНИМ, 

что данный проект 
реализовывался 
совместно с общественной 
организацией «Инициатива» 
на субсидии из бюджета, 
выигранные в рамках 
конкурса. Проект был 
направлен на создание 
условий для формирования 
у детей и подростков 
уважительного отношения 

к истории Отечества, 
героическому прошлому 
и настоящему нашей 
страны, героям сражений 
и труженикам тыла на 
примере ветеранов Великой 
Отечественной войны, 
ветеранов труда, участников 
специальной военной 
операции. 

С каждым годом всё мень-
ше остаётся с нами ветера-

нов Великой Отечествен-
ной войны. И чтобы связь 
поколений не прервалась, 
необходимо рассказывать 
молодёжи о героическом 
прошлом дедов и прадедов. 
В рамках проекта были про-
ведены уроки мужества, 
посвящённые стратегиче-
ским наступательным опе-
рациям – «Багратион», 
Львовско-Сандамирской, 

Ясско-Кишинёвской опера-
циям. Памятные меропри-
ятия в юбилейные даты ве-
теранов были проведены у 
скульптурно-мемориаль-
ного комплекса «Тоболяков 
Бессмертный полк». Участ-
никами их стали школь-
ники, студенты, предста-
ви т ел и  о бщ е с т в е н н ы х 
организаций, жители и го-
сти города. Рассказы о ве-
теранах, изображённых на 
монументе «Тоболяков Бес-
смертный полк», об их рат-
ных и трудовых подвигах и 
о том, как складывалась их 
послевоенная жизнь, ожив-
ляли монумент. 

Представители местного 
отделения «Бессмертный 
полк России» в Тобольске 
принимали участие в ухо-
дящем году во всех город-

 ► Антон Фёдоров, Виктор Якшин, Илья Южаков, Владимир Карпов, Игорь Нефёдов, Татьяна Щукина, Ольга Филатова, 

Лидия Слободенюк, Татьяна Белкина, Даниил Шульгин, Максим Киреев

ских патриотических меро-
приятиях. 

На итоговом мероприя-
тии руководитель испол-
кома местного отделения 
Общероссийского обще-
ственного гражданско-па-
триотического движения 
«Бессмертный полк Рос-
сии» в городе Тобольске 
Лидия Слободенюк награ-
дила благодарственны-
ми письмами за активное 
участие в благоустрой-
стве захоронений ветера-
нов Великой Отечествен-
ной войны учащегося 
школы № 7 Антона Фёдо-
рова, представителей пер-
вичной организации «Ве-
тераны ВМФ» Тобольска 
Виктора Якшина, Илью 
Южакова, Владимира Кар-
пова, примкнувших к дви-
жению молодогвардейцев 
Татьяну Белкину, Даниила 
Шульгина, Максима Кире-
ева. За активную и плодот-
ворную деятельность по 
патриотическому воспита-
нию подрастающего поко-
ления, за проведение уро-
ков мужества, за помощь 

в благоустройстве захо-
ронений ветеранов благо-
дарственных писем были 
удостоены ветеран педаго-
гического труда, серебря-
ный волонтёр Татьяна Щу-
кина, руководитель музея 
ВМФ Игорь Нефёдов, заве-
дующая музеем дома дет-
ского творчества Ольга Фи-
латова. 

После торжественной ча-
сти перешли к рабочему 
моменту. Обсудили про-
ект плана мероприятий на 
2025 год, внесли свои пред-
ложения. В итоге в план 
вошли 38 мероприятий. 
Акцент в работе местного 
отделения «Бессмертный 
полк России» в Тобольске 
будет сделан на ветера-
нов Великой Отечествен-
ной войны, тем более что в                                                                     
Тюменской области 2025-й 
объявлен Годом Героев и 
приближается 80-летие 
Победы. И, конечно, лекто-
ры будут проводить уро-
ки мужества и беседы со 
школьниками на аллее Ге-
роев, у десяти стел с баре-
льефами. Продолжатся ра-
боты по благоустройству 
захоронений ветеранов-
фронтовиков. Не оставят 
без внимания участников 
Великой Отечественной                                                      
войны и трудового фронта, 
которые здравствуют. 

Мирослав ВОЙНИЧ
(фото автора) 

В рамках
проекта прошли
торжественные
открытия «Парт
Героев» в 
школах № 1, 9, 17,
в лицее, в ВСМЦ
«Россияне» 

■ За время 
реализации                         
проекта были 
приведены в                                        
порядок десять 
захоронений 
участников Великой 
Отечественной 
войны на Завальном 
кладбище, уход за 
которыми уже давно 
не осуществлялся


